

- » Die Schweiz gilt heute als vorbildhafte Demokratie. Welche Umstände haben dazu geführt? Warum haben sich die Kantone einst in einem Bundesstaat zusammenschlossen? Diese Lerneinheit gibt dir darüber Auskunft.

## Station «Verfassung»

- 1 Schau dir die Video-Führung durch die Ausstellung «Geschichte Schweiz» an. Sie führt dich vom 15. bis ins 20. Jahrhundert.
- 2 Nun konzentrieren wir uns auf das 19. Jahrhundert. Wir befinden uns also zwischen 1800 und 1899. Zu dieser Zeit dreht sich in der Schweiz alles um den Staatsbildungsprozess – ein moderner Bundesstaat entsteht.

Schau dir den Animationsfilm zum Thema «Verfassung» an.

- 3 Hier findest du noch weitere Informationen zum Thema «Verfassung». Sie helfen dir, die Fragen in der nächsten Aufgabe zu lösen. Lies den Text aufmerksam durch.



Bundesverfassung von 1848, Laurenz Lüthi, Solothurn. Gouache auf Papier, kalligrafiert. Schweizerisches Nationalmuseum.

- » Die Bundesverfassung von 1848 ist die erste Verfassung der Eidgenossenschaft, die sich die Stimmbevölkerung selbst gibt. Sie enthält 114 Artikel und ist von den Idealen des Liberalismus geprägt. In der Verfassung steht, wie der Staat funktionieren soll und welche Rechte die Staatsbürger haben. Auf der Verfassung basieren alle Gesetze der Schweiz.

Unter dem Schweizerkreuz thront die Helvetia mit Lorbeerkranz und Streitaxt. Daneben steht Wilhelm Tell mit seinem Sohn und mit Winkelried.

Der Löwe unten rechts ist ein Zeichen für Stärke, das Füllhorn unten links steht für Glück und Reichtum. Der Begriff «Freiheit» kommt in den 114 Artikeln von 1848 drei Mal vor, in der heutigen Version bereits 43 Mal.



④ Alles klar? Teste dein Wissen bei den Aufgaben a) bis c).

a) Wer arbeitete die Schweizer Bundesverfassung aus?

- Die Bevölkerung
- Der Bundesrat
- Die liberale Mehrheit des Parlaments
- Vertreter aller Kantone

b) Ergänze die Lücken:

Die Verfassung ist das [ ] der Schweiz. Sie regelt das Zusammenleben der Menschen in der Schweiz, und wie ein Staat funktionieren soll. Darin stehen die [ ] und [ ] der Staatsbürger. Über die erste Verfassung wurde [ ] abgestimmt. Die Befürworter der Verfassung waren die [ ], die [ ] waren dagegen. Auch heute kann die Verfassung weiter verändert werden, z.B. mit [ ] und [ ]. Trotz vielen Total- und Teilrevisionen besteht die Verfassung von heute im Wesentlichen noch auf den Grundlagen von 1848. Im Laufe der Zeit wurden immer mehr persönliche [ ] erkämpft, so das Recht auf Menschenwürde, der Schutz der Privatsphäre, das Recht auf Grundschulunterricht, die Wissenschafts- und Kunstfreiheit sowie die Eigentumsgarantie. Die Bundesverfassung gilt für die ganze Schweiz, jeder [ ] hat zudem noch eine eigene Verfassung.

Begriffe zum Einsetzen



Katholisch-Konservativen Pflichten Kanton Revisionen Grundgesetz  
Liberalen Volksinitiativen 1848 Rechte Freiheitsrechte

c) Überlege dir eine Regel, welche für alle Menschen im Land gleich gelten soll und schreibe dazu einen eigenen Verfassungsartikel (2-3 Sätze).